

## Presentación editorial

En este número se presenta la sección temática “Ética de la investigación en ciencias sociales y humanidades”, cuyo propósito es exponer la importancia de dicha cuestión a partir de distintas experiencias investigativas llevadas a cabo desde diferentes disciplinas de ambas áreas del conocimiento. En ese sentido, los diálogos que se proponen tienen el objetivo de develar las razones, características y herramientas propias del cientista social y humanista. Dado sus implicaciones inmediatas, si bien los estudios sobre tales materias se desarrollan de manera libre, resulta muy pertinente pensar en el compromiso que se genera en torno a los objetos de estudio, fenómenos, procesos y hechos sociales, ya que, considerando el carácter de estas disciplinas, no se puede dejar de visibilizar y, principalmente, comprender a las poblaciones, comunidades, territorios, entre otros, afectados por las investigaciones.

Uno de los aspectos primordiales a destacar es la responsabilidad que se asume frente a los estudios y sus fines, para garantizar la justicia, dignidad y respeto. De tal modo, los deberes de la investigación sobre las áreas aquí tratadas requieren pensarse desde estas mismas, sin desconocer los aportes internacionales en relación con la bioética. Por un lado, las ciencias sociales suponen la actuación frente a problemáticas sensibles y emergentes en las que las sociedades se ven directamente influenciadas por estas cercanías explicativas. Por otro lado, las humanidades, entre otras contribuciones, dan razones éticas epistémicas, teóricas y empíricas acerca de los seres humanos e inclusive no humanos. Así, dentro de los procesos investigativos, el *ethos* se comprende como una manera de ser ante el mundo, con sus formas y normas.

En esta edición, diversas voces se suman para pensar y proponer elementos indispensables en cuanto a la ética de la investigación en ciencias sociales y humanidades. Los artículos que componen este número plantean la discusión respecto del compromiso con las comunidades y las relaciones interculturales como parte de la reflexión ética ante conflictos morales en contextos nacionales y extranjeros. Asimismo, se aborda la formación ética de futuros profesionales y la relevancia de principios y criterios como la no maleficencia, la prudencia, los



consentimientos informados, la representación justa, la equidad y la protección de los datos privados de los participantes, como medios que, además de evitar causar daño, procuran relaciones de respeto, entendimiento mutuo y prácticas colaborativas en temas que involucran poblaciones vulnerables y situaciones de violencia de género. En suma, se ofrecen reflexiones necesarias y alineadas con los estudios sociales y humanistas, así como alternativas para seguir dialogando sobre las reglas, normas y guías para la ética de la investigación.

Finalmente, en la sección Miscelánea se incluye el artículo “Análisis nutrimental y adición del pápalo quelite (*Porophyllum ruderale*) en recetas locales de Landa de Matamoros, Querétaro, México”, donde se analiza y fomenta el consumo de dicho ingrediente a través de su incorporación en recetas tradicionales, misma que no sólo favorece el consumo sostenible, sino también la conservación y promoción de la cocina tradicional mexicana. Este trabajo parte del vínculo entre la cultura y la alimentación, así como de la seguridad alimentaria asociada a la alimentación basada en plantas, aspectos que han sido objeto de interés en las últimas décadas y se consideran temas para atender en la agenda política de las naciones.

Claudia Abigail Morales Gómez 

Adriana Terven Salinas 

Editoras invitadas